



LACHAPELLE CLAUDE
rue des Cent-Pieds 16
7134 Epinois
GSM : + 32 (0)477 944 781- Domicile : +32 (0)64 369 208
Courriel : lachapelle.cl@icloud.com
[in LinkedIn](#)
[f Facebook](#)

Epinois, le 9 janvier 2026

A Madame Simone Felix – De Gendt
présidente du Collège des Assesseurs

Objet : Candidature à la présidence des Aînés Engagés

Madame la présidente,

Je vous présente ma candidature à la présidence des Aînés des Engagés, aux côtés d'une équipe expérimentée et engagée composée de deux vice-présidentes, Clotilde Leal-Lopez, ancienne députée wallonne, actuelle échevine et présidente du CPAS de Sambreville et Bénédicte Van Cutsem, conseillère communale et déléguée à la Réflexion politique du Brabant wallon Sud.

Âgé de 66 ans, fort d'un parcours professionnel et politique étroitement lié aux valeurs des Engagés, j'ai consacré l'essentiel de ma carrière à l'enseignement, à la gouvernance éducative et à l'engagement public. Ancien enseignant et directeur d'établissement scolaire, j'ai ensuite exercé des fonctions de conseiller ministériel et politique, notamment auprès des ministres de l'Éducation Joëlle Milquet et Marie-Martine Schyns, puis au sein du groupe parlementaire et du cabinet de la Ministre-Présidente Elisabeth Degryse. Retraité, je suis depuis 6 mois président d'un pouvoir organisateur de 8 écoles d'enseignement spécialisé.

Mon engagement politique s'est également traduit sur le terrain : président de l'équipe communale de Binche, délégué provincial des Aînés pour le Hainaut, membre du bureau exécutif des Aînés et représentant de la Ministre-Présidente dans plusieurs instances stratégiques liées à l'éducation, aux médias et aux politiques sociales. J'ai par ailleurs assumé la responsabilité de la communication et de l'animation des Aînés, contribuant activement à leur visibilité et à leur dynamisme, notamment sur le plan numérique.

La démarche de mon équipe s'inscrit dans une volonté claire : **oser le changement**, tout en préservant ce qui fait la force et la légitimité de notre mouvement. Face aux mutations démographiques, sociales et politiques en cours, nous sommes convaincus que les Aînés doivent plus que jamais être une **force politique active, audible et influente**, au service du projet de société porté par le Mouvement Les Engagés.

Une vision renouvelée et ambitieuse¹

Notre projet repose sur trois axes fondamentaux :

- **Renouveler, élargir et rajeunir**

Nous souhaitons assumer une réflexion courageuse sur l'appellation même des « Aînés », afin de mieux refléter la diversité, l'énergie et l'engagement de nos membres. Le renouvellement du Bureau exécutif et une dynamique volontariste de recrutement de nouveaux adhérents constituent des leviers essentiels pour renforcer notre mouvement.

- **Mettre l'expérience au service de l'avenir**

L'expérience, la mémoire militante et la capacité d'analyse des Aînés sont des atouts majeurs. Nous voulons les valoriser pleinement afin qu'ils nourrissent les combats politiques d'aujourd'hui et de demain.

- **Redonner toute sa place au débat politique**

Le débat interne doit redevenir un moteur central. Nous plaidons pour une expression renforcée des adhérents, une valorisation de leurs idées et une traduction concrète de ces échanges en orientations politiques soumises au Forum.

Une méthode de travail proactive et structurée

Nous proposons la mise en œuvre d'un **plan d'action triennal**, fondé sur :

1. le choix de thématiques majeures (logement, isolement, santé...),
2. une approche fondée sur des données objectives, des études et une écoute attentive du terrain,
3. l'organisation de conférences et de débats citoyens permettant de faire émerger des propositions fortes pour le projet de société des Engagés.

Cette méthode vise à renforcer l'influence politique des Aînés et à consolider leur contribution aux futurs programmes.

Une organisation collective et cohérente

Notre équipe présidentielle se veut **collégiale, complémentaire et en mouvement**. Elle s'appuie sur une répartition claire des rôles entre la présidence, les vice-présidences et un Bureau exécutif renforcé, garant de l'efficacité, de la cohérence de la ligne politique et du lien avec les territoires, les associations et les citoyens.

Construire des ponts et renforcer les territoires

Nous attachons une importance particulière :

- au **dialogue intergénérationnel**, notamment par des collaborations concrètes avec Génération Engagée et les Femmes engagées ;
- au **renforcement du rôle des délégués Aînés** dans les bassins de vie, les provinces et les instances consultatives ;
- à la reconnaissance des Aînés comme **acteurs à part entière de la démocratie locale et citoyenne**.

Je vous remercie de l'attention portée à cette candidature conjointe avec Clotilde et Bénédicte et reste à votre disposition pour tout échange complémentaire.



Claude Lachapelle

Annexes : Vision thématique et organisationnelle, code déontologique

¹ Le document en annexe étoffe les points qui suivent.

LACHAPELLE CLAUDE

rue des Cent-Pieds 16
7134 Epinois
GSM : + 32 (0)473 944 781
Courriel : lachapelle.cabeduc@gmail.com


PRESIDENT NATIONAL DES AINES ENGAGES

EXPERIENCE PROFESSIONNELLE**Cabinet de la Ministre-présidente du Gouvernement de la Communauté française, Elisabeth DEGRYSE**

Conseiller — Cellule transversale enseignement obligatoire et de promotion sociale
1^{er} août 2024 – 31 décembre 2024

Parlement de la Communauté française — Groupe CDH — Les Engagés

Collaborateur de la ministre de l'Education en sortie de charge (jusqu'au 14 février 2023) et collaborateur de groupe (15 février 2023 – 31 juillet 2024)

Conseiller politique « Enseignement obligatoire — ESHAR — CPMS — Bâtiments scolaires — WBE — Budget Enseignement obligatoire/ESAHR/CPMS

16 septembre 2019 – 31 juillet 2024

Cabinet de la Ministre de l'Education du Gouvernement de la Communauté française, Marie-Martine SCHYNS

Conseiller — Coordination Cellule enseignement secondaire et Commission de l'Education
19 avril 2016 – 15 septembre 2019

Cabinet de la Vice-présidente et Ministre**de l'Education, de l'enfance et de la Culture
du Gouvernement de la Communauté française, Joëlle MILQUET**

Conseiller — Coordination Cellule enseignement secondaire et Commission de l'Education
14 octobre 2014-18 avril 2016

Institut Saint-André Charleroi – école secondaire ordinaire

Directeur – statut définitif 1996-2009 / 2012-13/10/2014

DGEO – Direction Relations Ecole – Monde du travail

Service Stage, IPIEQ, Alternance, Conventions sectorielles
Chargé de mission, expert technique et responsable de la cellule 2009-2012

Service d'information sur les études et les professions (SIEP)

Détaché pédagogique – Directeur du centre de Charleroi 1993-1996

Institut Notre-Dame – Thuin

Professeur de latin – enseignement de transition générale (2^e – 6^e) 1982-1993

Collège Saint-Julien – Ath

Professeur de latin en 1^{re} et 2^e C 1981-1982

FORMATION DE BASE

UCLouvain – Faculté de Philosophie et Lettres sept 1977- juin 1981

Leuven - Louvain-la Neuve

Licence et agrégation de l'enseignement secondaire supérieur en philologie classique

Collège Notre-Dame de Bon-Secours – Binche 1971-1977

Humanités générales : latin – grec // CESS - DAES

INFORMATIONS PERSONNELLES

Né à Haine-saint-Paul, le 16 décembre 1959

Retraité de l'Enseignement

Belge

Possède une voiture – permis B

Sous-officier de réserve (démobilisé)

Marié, père de trois jeunes adultes (25, 28 et 30 ans)

MANDATS ASSOCIATIFS OU POLITIQUES

- Président de l'équipe communale Les Engagés Binche (2019-)
 - Membre de l'Assemblée politique, élu comme représentant des adhérent-e-s (2023-)
 - Président des Ainés Engagés – Province de Hainaut (2023-)
 - Membre du Forum des Ainés et du Bureau Exécutif des Ainés Engagés (2023-)
 - Membre de la Fédération provinciale des Engagés (en qualité de président des Ainés)
 - Commissaire du gouvernement à la CIC (Commission inter-caractère des bâtiments scolaires) (2024-)
 - Représentant de la ministre-présidente au CSEM (Conseil supérieur de l'Education aux médias - Fédération Wallonie-Bruxelles)
 - Expert à titre gratuit au Cabinet de la Ministre-présidente de la Fédération Wallonie-Bruxelles, Elisabeth Degrise. (2025-)
 - Président de PO « Ecoles de la Ligue » ASBL (8 écoles d'enseignement spécialisé) (2025-)

LOISIRS

- Informatique – numérique – Education aux médias
 - Voyages
 - Lecture
 - Marche

Oser le changement : Une vision active pour renforcer notre Mouvement

Renouveler, élargir et rajeunir

- Assumer une réflexion courageuse sur l'appellation des « Aînés Engagés » afin de mieux refléter la diversité et l'énergie de nos membres.
- Renouveler le Bureau exécutif et engager une dynamique volontariste de recrutement de nouveaux adhérents prêts à s'impliquer activement.

Mettre l'expérience au service de l'avenir

- Faire des Aînés une force politique incontournable du Mouvement, en valorisant leur expérience, leur mémoire militante et leur capacité à éclairer les combats d'aujourd'hui et de demain.
- Faire rayonner la force de proposition des Aînés Engagés dans le paysage associatif belge et international des « seniors ».

Redonner toute sa force au débat politique

- Faire du débat interne un levier central, en favorisant l'expression des adhérents et la valorisation de leurs idées.
- Le Bureau exécutif, sur proposition du comité restreint, doit transformer ces propositions en orientations claires et porteuses de changement, soumises au Forum pour validation.

Construire des ponts entre toutes les générations

- Renforcer les liens avec Génération Engagée par des collaborations thématiques concrètes, pour instaurer un véritable dialogue intergénérationnel et construire ensemble des positions politiques fortes.
- Renforcer les liens avec les Femmes engagées et les instances régionales et locales pour des échanges d'informations et de bonnes pratiques.

Donner plus de voix aux territoires et aux militants

- Accroître la place et l'influence des délégués « Aînés » au niveau des communes, des bassins de vie, des provinces ou de la Région de Bruxelles-Capitale et de sa périphérie.
- Accroître la place et l'influence des adhérents Engagés au sein des conseils consultatifs communaux des aînés (CCCA), afin que les réalités de terrain nourrissent directement nos choix politiques.

Adopter une méthode de travail proactive

- Mettre en œuvre une nouvelle méthode et un plan d'action triennal ambitieux axé sur des thèmes majeurs (logement, isolement, santé par exemple), l'ouverture à de nouveaux sujets (relations internationales, enjeux globaux) et la consolidation d'une base politique solide pour influencer les futurs programmes.
- En substance, la méthode s'articulerait en 3 points :
 1. Choisir une thématique ;
 2. Se baser sur une connaissance objective et si possible chiffrée de cette thématique par la lecture ou la réalisation d'études, et la rencontre avec le terrain ;
 3. L'organisation de conférences et débat-citoyens pour faire surgir des idées maîtresses pour le projet de société que nous voulons défendre.

Préserver ce qui fait notre force

- Renforcer et déployer des activités de débat-citoyens dans les provinces et Bruxelles, activités dont les idées émergentes alimenteront le projet de société des Engagés
- Renforcer les groupes de travail thématiques comme espaces d'élaboration collective et de production d'idées.

Thématiques globales¹

Notre priorité : le bien-être et la qualité de vie des aînés

Activités et vie sociale

Le bien-être des aînés ne se limite pas à la santé physique : il englobe aussi la vie sociale, la vie affective et sexuelle, le sentiment d'utilité, la reconnaissance et la participation à la vie locale. Les Engagés placent donc la **qualité de vie des 60 ans et +** au cœur de leurs priorités. Vu l'augmentation de la limite de départ à la retraite (à 66, puis à 67 ans), la notion d'activités professionnelles pour les « jeunes » aînés doit pouvoir être interrogée sur tout en étant un moment de transition vers d'autres activités sociales ou sous d'autres formes.

 Relancer ou créer des structures locales dédiées, comme les Conseils Consultatifs communaux des Aînés, là où ils n'existent pas encore, elles permettent :

- de donner une **voix officielle** aux aînés dans la commune ;
- de les **consulter sur les projets communaux** (mobilité, aménagements, services, culture...) qui impactent directement leur quotidien ;
- de renforcer une **citoyenneté active**, en permettant aux seniors d'influencer concrètement les décisions locales.

Ces espaces favorisent également les rencontres, l'échange d'idées et la co-construction de solutions adaptées aux réalités du terrain.

Inclusion numérique et accompagnement administratif

La digitalisation rapide des services peut devenir un facteur d'exclusion pour une partie des aînés. Les Aînés Engagés veulent **lutter activement contre la fracture numérique**.

 Des **initiations au numérique** sont prévues pour :

- apprendre à utiliser un ordinateur, un smartphone ou une tablette, via le renforcement des EPN ([Espaces Publics numériques](#)) existants ou des synergies entre EPN de communes voisines ;
- comprendre les bases d'Internet et de la sécurité en ligne ;
- accéder plus facilement aux services numériques (banques, santé, administrations, loisirs).

Ces formations, organisées localement, permettent aux aînés de gagner en autonomie et en confiance.

 Idée neuve et concrète :

Mettre en place un **agent référent au sein de l'administration communale**, chargé d'accompagner les aînés dans leurs démarches en ligne :

- aides lors de **cafés administratifs** ;
- accompagnement pour les démarches fiscales, sociales ou communales ;
- soutien personnalisé, humain et accessible.

Objectif : **simplifier la vie administrative**, sans laisser personne au bord du chemin à cause du numérique.

Participation citoyenne et reconnaissance

Les aînés sont une **force vive de la démocratie locale**.

Le mouvement souhaite renforcer leur rôle et leur reconnaissance dans la société.

 Cela passe par :

- la **consolidation des conseils consultatifs communaux des aînés (CCCA)**, avec un rôle clair et reconnu ;
- une **prise en compte réelle de leurs avis** dans les décisions publiques ;
- une meilleure visibilité de leurs propositions et de leurs engagements.

¹ On retrouve dans les thématiques des éléments présents dans « La vision ».

☞ À une échelle plus large, Les Engagés valorisent :

- l'engagement des aînés dans la **vie associative** ;
- leur participation à la **citoyenneté active** ;
- la reconnaissance de leur **expérience et expertise**, souvent acquise sur toute une vie.

Les aînés ne sont pas seulement des bénéficiaires de politiques publiques, mais de **véritables partenaires**.

♥ Santé, autonomie et maintien à domicile

Bien vieillir, c'est pouvoir **choisir son cadre de vie** et conserver son autonomie le plus longtemps possible.

Même si tous les détails relèvent du niveau national, les priorités générales sont claires :

☞ Une assurance autonomie :

- pour soutenir financièrement les personnes âgées ;
- pour faciliter le maintien à domicile avec un accompagnement adapté ;
- pour soulager les familles et les aidants proches.

☞ Renforcer l'accès aux soins et aux services de soutien :

- aides à domicile ;
- services de proximité ;
- accompagnement au quotidien.

☞ Renforcer la reconnaissance, la valorisation et l'accompagnement des aidants proches.

Ces mesures sont essentielles pour préserver la **dignité, la sécurité et la qualité de vie** des aînés.

🤝 Intergénérationnel et lien social

Lutter contre l'isolement passe aussi par le **renforcement du lien entre générations**.

☞ Certaines déclinaisons locales du programme encouragent :

- des **rencontres régulières entre jeunes et aînés** ;
- des **échanges culturels et citoyens** ;
- du **monitorat** pour les jeunes intéressés par la politique ;
- des **activités communes** (ateliers, projets, évènements).

Ces projets permettent :

- de briser les stéréotypes ;
- de favoriser la transmission des savoirs et des valeurs ;
- de construire des communes plus solidaires et humaines.

☞ En résumé : ce que *Les Aînés Engagés* proposent pour les 60 ans et +

- 👉 Valoriser l'expérience et l'engagement des aînés
- 👉 Créer et dynamiser des espaces d'écoute et de participation
- 👉 Lutter contre l'isolement social
- 👉 Faciliter l'accès au numérique et aux démarches administratives
- 👉 Promouvoir l'autonomie et le maintien à domicile
- 👉 Lutter contre l'âgisme, c'est-à-dire la discrimination liée à l'âge
- 👉 Favoriser la solidarité intergénérationnelle

Proposition de réorganisation de la structure « Aînés Engagés » pour 2026-2029²

Une équipe présidentielle en mouvement

L'équipe présidentielle se compose d'un président (Claude Lachapelle) de 2 vice-présidentes (Clotilde Leal-Lopez et Bénédicte Van Cutsem), l'une chargée de l'animation et la réflexion politique et l'autre chargée des actions citoyennes.

L'équipe présidentielle est entourée et soutenue par un **bureau exécutif** composé d'un(e) secrétaire général(e), d'un(e) trésorier(ère) et de délégué(e)s chargé(e)s de

- La prospective politique ;
- La communication et les réseaux sociaux (page FB, lettre d'information, Nuances), avec le soutien logistique du 123 ;
- Le lien avec le tissu associatif belge et international des Aînés (Seniors) ;
- Le digital et la lutte contre la fracture numérique...

Le président assure la coordination générale en ce compris la cohérence de la ligne politique et citoyenne. Il représente les Aînés Engagés au sein des organes internes, avec d'autres membres, en fonction du nombre de mandats prévus par les statuts du Mouvement.

À l'assemblée interparlementaire, le président est le représentant effectif. En cas d'absence, il peut être suppléé par une des vice-présidentes.

À l'assemblée politique, les trois mandats effectifs sont attribués comme suit : président et les 2 vice-présidentes³.

Le bureau exécutif sera proposé pour validation lors d'une réunion du Forum national dans le courant du mois de mars 2026.

² La proposition s'entend en cas d'élection de l'équipe candidate.

³ Si un(e) des VP ou le ou la secrétaire politique a déjà un mandat effectif comme ancien(ne) parlementaire ou délégué(e) de bassin, il / elle peut se faire suppléer en cas d'indisponibilité par un autre membre du bureau exécutif à déterminer par le bureau exécutif une fois installé.

Code de déontologie du/de la candidat(e) à l'élection présidentielle nationale ou provinciale des Ainés

Je, soussigné.....Claude Lachapelle....., candidat Président national(e)/délégué(e) provincial(e) des Ainés, m'engage à respecter le présent Code de déontologie du/de la candidat(e) à l'élection présidentielle des Ainés au niveau national, le Code de déontologie et d'éthique du Mouvement Les Engagés (article 11 des Statuts) ainsi que l'ensemble des décisions adoptées par le forum des Ainés dans le cadre de la présente procédure.

Je reconnaiss que le présent Code a été établi dans un souci de stricte égalité entre les candidats et en vue de préserver l'intérêt général du mouvement des Ainés.

Je m'engage à rallier l'équipe élue dès la proclamation des résultats de l'élection.

Je m'engage à abandonner mes mandats dès qu'il apparaît que mes engagements ne correspondent plus au projet politique et aux lignes politiques définies de manière collégiale par les instances du Mouvement et en particulier les Ainés Engagés.

Le/la candidat(e)

- Accepte que sa candidature soit présentée aux adhérent(e)s de 60 ans et plus à l'initiative du Collège des assesseurs via le site internet (du mouvement et des Ainés), les réseaux sociaux, par courrier et/ou courriel. Le fichier des adhérents ne sera pas communiqué aux candidats ;
- S'engage à adopter un comportement fair-play vis-à-vis des autres candidats et à ne pas s'exprimer de manière hostile contre un ou d'autres candidats ;
- S'engage à assurer un comportement fair-play de ses soutiens et à dénoncer tout dérapage ou toute action dénigrante émanant de « soutiens », d'adhérents, de mandataires ou d'instances du mouvement ;
- S'engage à ne pas recourir au personnel ni aux ressources matérielles du Mouvement pour les besoins de sa campagne électorale ;
- S'engage à ne remettre en cause ni la présente procédure arrêtée par le Forum des Ainés, ni les décisions prises par le Collège des assesseurs (sauf à activer les voies de recours prévues par les Statuts du Mouvement).

Conformément aux Statuts des Ainés, le Collège des assesseurs est chargé du respect du Code de déontologie et de l'égalité de traitement entre candidats. En cas de non-respect des dispositions, le Forum des Ainés peut décider du retrait d'une candidature.

Nom et Prénom : Lachapelle Claude

Adresse privée : rue de cent-pieds 16 - 7134 EPINOIS

N° GSM : 0473 944 781 Mail : lachapelle.cl@icloud.be

Insérer une mention manuscrite : lu et approuvé + date de signature

Lu et approuvé, le 9 janvier 2026

